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Procès-verbal de la 108e assemblée ordinaire du Conseil d’éducation du District scolaire 
francophone Sud qui s’est tenue le 12 avril 2023, de 18 h 34 à 21 h 05 au local 212 de l’école 
Carrefour Beausoleil, 300 chemin Beaverbrook, Miramichi et par l’entremise de la plateforme 
Microsoft Zoom. 
 
  PRÉSENCES     
 

Membres votants Titre Présences 

Line Thibodeau Sous-district 1 Présentiel 

Isabelle LeGoff Sous-district 2 Présentiel 

Nathalie Dallaire Sous-district 3 Présentiel 

Luc Cormier Sous-district 4 Présentiel 

Natacha Vautour Vice-présidente, sous-district 5 Présentiel 

Matthieu LeBlanc Sous-district 6 Présentiel 

Isabelle Landry-Sonier Sous-district 7 Virtuel 

Monique Mazerolle Sous-district 8 Virtuel 

Michel Côté Président, sous-district 9 Présentiel 

Raphaël Moore Sous-district 10 Présentiel 

Alexia Tomasello Élève-conseillère (2022-2023) Présentiel 

Personnel du DSFS Titre Présences 

Monique Boudreau  Directrice générale et secrétaire du CED Présentiel 

Jean-Luc Thériault Directeur des relations stratégiques (par 
intérim) 

Présentiel 

David Després Directeur des services administratifs et 
financiers 

Virtuel 

Annick Thomas  Adjointe à la direction générale Présentiel 

Louis Aubé Spécialiste en soutien technologique Absence motivée 

Invités Titre Présences 

Annick Gaudet Directrice des services à la petite 
enfance 

Virtuel 

Isabelle Cowan Directrice générale de Services 
Thérapeutiques VIVA 

Virtuel 

Michel LeBlanc MEDPE Virtuel 

Noaga Dieudonné 
Kaboré 

MEDPE Virtuel 

Christian Arsenault MEDPE Virtuel 

 
Présentation en lien avec le projet S’entre’Apprendre 
 
Les enseignantes Mélanie Sonier et Giselle Doiron-Hovey, en compagnie d’Alexia Tomasello, 
élève conseillère, ont fait une présentation interactive en lien avec le projet S’entre’Apprendre à 
l’école Carrefour Beausoleil, incluant des témoignages d’élèves en vidéo. Madame Alexia a 
partagé son projet sur la conservation des chauves-souris et a expliqué comment le modèle 
S’entre’Apprendre lui a permis de travailler à son projet tout en poursuivant ses cours réguliers, 
avec la collaboration de ses enseignants. Elle participera à l’Expo-Sciences provincial qui aura 
lieu à Shippagan pour présenter son projet. 
 
Les enseignantes ont ensuite répondu à quelques questions des membres. 
 
Le président a remercié le groupe pour la présentation et les a félicité pour leur beau travail. 
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Présentation du MEDPE (TCLÉ et TCN) 
 
Tel que demandé par les membres du CED lors de la dernière réunion, Michel LeBlanc a présenté 
ses collègues Noaga Dieudonné Kaboré et Christian Arsenault, représentants du ministère de 
l’Éducation et du Développement de la petite enfance (MEDPE) qui ont fait une présentation 
concernant les tests de compétences en lecture et écriture (TCLÉ) ainsi que les compétences en 
numératie (TCN), en lien avec les nouvelles exigences de diplomation. 
 
Ils ont répondu à quelques questions des membres en lien avec les présentations. Comme le 
temps manquait pour répondre à toutes les questions, le président a remercié Messieurs LeBlanc, 
Kaboré et Arsenault pour leurs présentations et a mentionné que les questions supplémentaires 
pourront être acheminées à Mme Annick Thomas qui les fera suivre à M. LeBlanc par courriel. 
 
Quelques membres ont manifesté leurs inquiétudes face à l’exigence de diplomation. 
 
1. Ouverture de la séance 
1.1 Mot de bienvenue et mise à jour du président 
  

Le président, monsieur Michel Côté, a ouvert la séance à 19 h 50 en souhaitant la bienvenue à 
tous les membres du Conseil et aux membres de la communauté qui se sont joints à cette réunion 
publique. Il a ensuite fait la reconnaissance du territoire traditionnel autochtone non cédé.  
 
2. Considération et adoption de l’ordre du jour et absences motivées/non motivées 
 
Les membres se sont référés à l’ordre du jour reçu avant la réunion.  
 

2023-04-12 – CED – DSFS – 1128 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu d’adopter le projet d’ordre du jour de la 
réunion tel que présenté. (Raphaël Moore, Nathalie Dallaire) 
 
Unanimité 

 
L’ordre du jour se lira comme suit : 
 
 Présentations : - S’entre’Apprendre à l’école Carrefour Beausoleil 
         - MEPDE (TCLÉ et TCN) 
 1. Ouverture de la séance 
  1.1  Mot de bienvenue et mise à jour du président 
 2. Considération et adoption de l’ordre du jour et absences motivées/non motivées 
 3. Déclaration de conflits d’intérêts 
 4. Considération et adoption du procès-verbal  
  4.1  Procès-verbal – vote électronique – 2 mars 2023 
  4.2  107e réunion – 15 mars 2023 
  4.3  Questions découlant du procès-verbal (15 mars 2023) 
 5. Lien avec la communauté 
  5.1  Petite enfance 
   5.2  Comité du lien avec la communauté 
 6. Politiques 
  6.1  Méthode de gouverne 
  a)  Comité de la gouvernance et des politiques 
  b)  Adoption du plan de travail du CED 2023-2024 
  c)  Célébration des réussites 2024 
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 7. Participation publique 
 PAUSE 
 8. Points d’information de la direction générale  
  8.1  Rapport financier – DSFS 
  8.2  Rapport financier – CED 
  8.3  Efforts de recrutement 
 9. Points d’information de la présidence 
  9.1  Budget provincial 2023-2024 
  9.2  Conseil de la jeunesse 
 10. Point d’information de la Fédération des conseils d’éducation du N.-B. (FCENB) 
 11. Affaires nouvelles  
 12. Date et lieu de la prochaine réunion ordinaire 
 13. Levée de la séance 

 
3. Déclaration de conflits d’intérêts 
 
Le président a demandé si des membres avaient des conflits d’intérêts au sujet de certains points 
à l’ordre du jour. Aucun conflit d’intérêts ne fut déclaré.  
 
4. Considération et adoption du procès-verbal  
 
4.1 Vote électronique – 2 mars 2023  
 
Le 2 mars 2023, un vote électronique a eu lieu pour approuver l’embauche de M. Marc LeBlanc 
pour réaliser le sondage pour la communauté de Saint-Paul. Cette proposition soumise par M. 
Luc Cormier appuyé de Mme Natacha Vautour a été adoptée à l’unanimité. Le résumé de la 
proposition était inclus dans le cahier de réunion. 
 
4.2 107e réunion – 15 mars 2023 
 

2023-04-12 – CED – DSFS – 1129 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu d’adopter le procès-verbal de la 107e 
assemblée ordinaire du CED tel qu’il a été présenté. (Natacha Vautour, Nathalie Dallaire) 
 
Unanimité  

 
4.3 Questions découlant du procès-verbal (15 mars 2023) 
 
 Les sujets traités par le Conseil d’éducation lors de sa 107e assemblée ordinaire ont donné 
lieu aux suivis que voici :  
 

a) 7.2 – Révision et auto-évaluation de la Politique 1.8 : La politique révisée a été 
déposée sur le site Web, dans la section des Politiques du Conseil.  

 
Correspondance 
 

• Réponse du ministre Hogan – financement lié aux dossiers d’immigration et au 
personnel AE 

• Lettre de la DG au CPAE de l’école Notre-Dame 

• Lettre de félicitations à Julie Mason – sous-ministre par intérim MEDPE 
 

  

https://francophonesud.nbed.nb.ca/conseil-d-education/politiques-du-conseils
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5. Lien avec la communauté 
 
5.1 Petite enfance 
 
La directrice des services à la petite enfance, Annick Gaudet, a invité la directrice régionale de 
VIVA, madame Isabelle Cowan, à présenter les services offerts. Services Thérapeutiques VIVA 
est une entreprise privée sous contrat avec le ministère de l'Éducation et du Développement de 
la petite enfance (DPE) du Nouveau-Brunswick, qui offre des services aux enfants autistes d'âge 
préscolaire. VIVA exerce ses activités dans toute la province du Nouveau-Brunswick. 
 
Mme Cowan a répondu à quelques questions des membres. 
 
Le président a remercié madame Cowan pour la présentation.  
 
5.2 Comité du lien avec la communauté 
 
Le Comité du lien avec la communauté s’est réuni le 27 mars 2023. Le conseiller Luc Cormier a 
fait un compte-rendu de cette rencontre. 
  

•  Les membres du comité ont eu une présentation de Mesdames Anne-Marie LeBlanc et 
Jolène Gaudet qui leur ont fait un compte-rendu de l’étape 1 du plan de révision de la 
politique des finalités, elles ont partagé le plan établi et l’étape 2 sera la consultation. 
 

• Une discussion a eu lien concernant la révision des politiques en lien avec l’antiracisme 
et le comité a réalisé en parlant avec Mme Marie-Josée Lagacé, que le comité d’inclusion 
du DSFS a des objectifs similaires, il y aura donc une collaboration des deux comités dans 
cette révision des politiques.  

 
6. Méthode de gouverne 
 
a) Comité de la gouvernance et des politiques 
 
Le comité de la gouvernance et des politiques s’est réuni le 4 avril 2023. Le président, Raphaël 
Moore, a fait un compte-rendu de cette rencontre. Il a indiqué que le plan de travail du CED a été 
révisé, la politique 1.9 a été révisée et le comité est d’avis qu’il n’y a pas de modifications à 
apporter. L’adoption du budget de la gouverne, qui est en annexe à cette politique, sera discuté 
lors de la prochaine réunion. Il a été suggéré d’apporter quelques modifications au tableau des 
événements annuels, entre autres d’augmenter le nombre de participants à certains événements 
dont la conférence Metropolis, Clair 2024 et Govern for Impact. Il faudra aussi ajouter la retraite 
de St-Andrews et le coût des consultations sur les finalités et les services éducatifs de la 
communauté de Saint-Paul. 
 
b) Adoption du plan de travail du CED 2023-2024 
 
Le plan de travail a été révisé par le comité de la gouvernance et des politique et soumis au 
Conseil pour approbation.  
                                                                                                                                     

Les membres ont soumis la proposition suivante à l’assemblée : 
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2023-04-12 – CED – DSFS – 1130 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil approuve le plan de 
travail du CED 2023-2024, tel qu’il a été présenté. (Raphaël Moore, Line Thibodeau) 
 
Unanimité  

 
Le plan adopté sera ajouté en annexe à la politique 1.5 et sera ajouté au site Web dans la section 
Politiques du Conseil. 
 
c)  Célébration des réussites 2024 
 
Les membres du Comité de la gouvernance et des politiques ont suggéré de reprendre 
l’événement annuel de Célébration et le président a demandé aux membres s’ils sont d’accord 
qu’on réactive le comité ad hoc. Le Conseil sera invité à nommer les membres de ce comité en 
septembre. Il a été discuté d’apporter des modifications au format, donc de réimaginer le style de 
cette célébration. Le comité sera formé à la réunion du mois de septembre, en tant que comité 
permanent, au même titre que le comité de gouvernance et des politiques ou le comité de 
planification des installations scolaires.  
 

2023-04-12 – CED – DSFS – 1131 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil reprenne l’événement 
« Célébration » et qu’un comité permanent soit créé en septembre 2023. Un montant de 
5 000 $ sera ajouté au budget du CED pour aider à la planification et à l’organisation de 
l’événement. (Luc Cormier, Natacha Vautour) 
 
Unanimité  

 
7. Participation publique 
 
Aucune participation du public. 
 
PAUSE 
 
Les micros et vidéos de la session virtuelle sont fermés pendant la pause. L’enregistrement de la 
séance est alors interrompu. 
 
8. Points d’information de la direction générale 
 
8.1 Rapport financier – DSFS 
 
Étant donné la période de fin d’année financière, il n’a pas été possible de fournir un rapport 
financier à jour pour ce mois-ci. Le rapport financier inclus au cahier de réunion est en date du 28 
février 2023 (même que le mois précédent).  
 
8.2 Rapport financier – CED 

 
Un rapport financier du CED en date du 4 avril 2023 a été présenté aux membres du Conseil. 
  



CONSEIL D’ÉDUCATION DE DISTRICT, DISTRICT SCOLAIRE FRANCOPHONE SUD 
108e assemblée ordinaire 
Le mercredi 12 avril 2023 
 

 6 

 

2023-04-12 – CED – DSFS – 1132 
 
Sur une proposition dûment appuyée, il est résolu que le Conseil accepte le dépôt du 
rapport financier du CED en date du 4 avril 2023 tel qu’il a été présenté. (Natacha Vautour, 
Raphaël Moore) 
 
Unanimité  

 
8.3 Efforts de recrutement 
 
La directrice générale a fait un résumé des efforts de recrutement et de fidélisation du personnel 
par les ressources humaines. Une bonne nouvelle concernant le personnel suppléant en 
enseignement dans la région de Saint-Jean, la situation va bien pour l’instant et même que la 
liste des suppléants disponibles est en situation de surplus!  
 
Également, un dépliant a été élaboré, en accord avec l’équipe des services de psychologie, afin 
de répondre au défi de combler sporadiquement des postes hautement spécialisés dont la main 
d’œuvre est déjà rare dans la province. La stratégie derrière cette publication est d’avoir un flot 
constant d’internes (s’assurer de combler toutes nos places en internat) afin d’avoir un bassin de 
candidats potentiels en continu dans l’équipe et pouvoir signer des contrats conditionnels avant 
la fin de l’internat. Aussi, nous souhaitons élargir notre réseau de personnes psychologues qui 
sont familières avec nos services et nos écoles afin de pouvoir les garder comme candidats 
potentiels et comme source de référence pour d’autres candidatures de psychologues. 
 
9. Points d’information de la présidence 
 
9.1 Budget provincial 2023-2024 
 
Le président a fait un bref survol du budget provincial 2023-2024, à la suite de sa participation à 
la rencontre pré-budgétaire. Il a résumé les annonces concernant les districts francophones, soit 
l’ajout de mentors en comportement supplémentaires au primaire, la création de postes en 
littératie de la maternelle à la 3e année, un financement supplémentaire pour des postes de 
personnes assistantes en éducation. Également, un ajout de postes supplémentaires pour les 
services offerts aux nouveaux arrivants (agents pédagogiques, enseignants au primaire, 
enseignants au secondaire et mentors). Finalement, il a indiqué que 2.4 millions seront attribués 
pour les services reliés à l’autisme en petite enfance.  
 
9.2 Conseil de la jeunesse 
 
L’élève conseillère, Alexia Tomasello, a indiqué qu’il n’y a rien de nouveau au niveau des dossiers 
du Conseil de la jeunesse. Ils sont toujours en processus avec leur priorité, soit de sensibiliser et 
d’éduquer sur la santé mentale. Un rappel a été fait à la dernière rencontre pour que chaque 
école puisse faire la présentation au personnel enseignant, présentation qui a été faite aux 
directions et leadeurs lors de la dernière réunion, d’ici la fin de l’année scolaire.  
 
La directrice générale a souligné le fait que la présidente du Conseil de la jeunesse, Jocelyne 
Allanach, a donné une entrevue à l’émission de Radio-Canada « La matinale », le vendredi 7 avril 
dernier. Elle a expliqué le fonctionnement, les priorités du Conseil de la jeunesse et le processus 
d’élection en cours. Rattrapage du vendredi 7 avril 2023 (radio-canada.ca) (voir le segment 
Coupe de pouce à 6 h 40). 
 

https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/la-matinale/episodes/699141/rattrapage-du-vendredi-7-avril-2023
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10. Points d’information de la Fédération des conseils d’éducation du N.-B. (FCENB) 
 
Les membres ont pris connaissance de la publication FCENB En Bref. Le représentant Mathieu 
LeBlanc a fait un bref survol des activités depuis la dernière réunion, dont la rencontre du CA qui 
a eu lieu les 24 et 25 mars à Fredericton, où un suivi a été fait en lien avec les sujets discutés 
lors de la retraite à Edmundston. Un rapport suivra et des discussions se poursuivront au sujet 
de l’avenir de la FCENB et ses orientations futures. 
 
Une discussion a suivi concernant le congrès annuel. Il a été suggéré de changer la formule pour 
en faire un événement organisé par chaque district où on inviterait tous les membres des CPAE 
et bien sûr, la FCENB. On croit que ceci serait une belle occasion de réseautage. Il a ensuite été 
discuté du lien avec les CPAE, de la démocratisation du rôle du CED en lien avec le nouveau 
modèle de gouvernance. Finalement, on est revenu sur l’harmonisation du fonctionnement des 
CPAE. Une formation à ce sujet pourrait être pertinente. 
 
11. Affaires nouvelles 
 
Aucun point ajouté à l’ordre du jour. 
 
12. Date et lieu de la prochaine réunion ordinaire 
 
La prochaine réunion aura lieu le 10 mai 2023 à l’école Le Mascaret, 610 prom. McLaughlin, 
Moncton, à 18 h 30.  
 
Un lien sera disponible à partir du site Web du DSFS pour les membres du public et les membres 
du Conseil qui se joindront à la réunion de façon virtuelle. Les ordres du jour, procès-verbaux et 
documents publics des réunions sont également publiés à cet endroit, sous l’onglet Conseil 
d’éducation. 
 
13. Levée de la séance 
 
Levée de la séance à 21 h 05. 
 
 
 
 
 
            
Michel Côté    Monique Boudreau 
Président      Secrétaire 

https://francophonesud.nbed.nb.ca/

